

1858 Providencia, en el municipio de Ahualulco, en la vida privada, el teniente coronel Manuel Piélago salió de Guadalajara sin mas objeto que aprehenderlo i fusilarlo, lo aprehendió, lo llevó a Ahualulco i lo fusiló por orden de Casanova. El Presidente Zuloaga reprendió fuertemente a Casanova i le ordenó la destitucion de Piélago, orden que no cumplió. Los

en "México á través de los Siglos," el Sr. Perez Verdía en su "Compendio de la Historia de México," el Sr. Guillermo Prieto en sus "Lecciones sobre Historia Patria," Zamacois en su "Historia" i no sé que algun escritor público refiera lo contrario, i por esto yo referí lo mismo en el tomo 1.º de mis Anales, 1.ª edicion, pág. 73. En efecto, el mayor Gallardo fué llevado al suplicio i su cuerpo atravesado con balas, i se creyó generalmente que habia sido sepultado; pero por un suceso raro, de que la Historia presenta algunos ejemplos, al tratar de sepultársele dió indicios de vida, se dió luego aviso al Sr. Cura de Zacatecas i este dió inmediatamente las disposiciones convenientes i el dinero necesario para que Gallardo fuera ocultado i curado con esmero i se guardase el mas completo secreto. Gallardo salvó la vida, vivió bastantes años i muchos le conocieron. Mi mui respetable amigo el Sr. General Francisco P. Mendez, persona mui fidedigna por su inteligencia i probidad, despues de haber leído mis Anales me escribió lo siguiente: "El mayor Gallardo, compañero de Drechi y Manero fué fusilado en Zacatecas, no quedó bien muerto, y el Cura no lo sepultó y lo curó; vivió con otro nombre, era casado en México, y como estuvo oculto mucho tiempo su esposa se volvió á casar, pasado el terror vino á México, perdonó á su esposa y la dejó con el segundo marido, de quien ya tenia familia; yo lo conocí." I lo mismo que me refirió el Sr. General Mendez (que vive en la capital), me ha confirmado otro vecino de la misma capital i otro vecino de Zacatecas, personas fidedignas. Sin duda que el supuesto segundo matrimonio de la Sra. de Gallardo fué nulo.

Aquí tienen los estudiantes de Lógica un caso notable para ejercitar i aplicar las reglas de la ciencia sobre el criterio de la historia.

"Los auxilió (a Manero, Landa, Aduna, Gallardo i Drechi) en la capilla i en el pábulo Ignacio Castro, Cura de Zacatecas. Por ser hermano del liberal Lic. José M. Castro, Gobernador del Estado, i por ser el mismo párroco de opiniones conocidamente liberales, en el hervor de los partidos se le atribuyó complicidad en dichos fusilamientos, por lo que fué preso en el clerical de Guadalajara i procesado; yo como promotor fiscal dictaminé en su favor, el provisor lo absolvió i el Sr. Obispo Espinosa lo sentaba todos los domingos a su mesa."

Esto dije en la primera edicion del tomo 1.º de mis Anales, i ahora digo lo siguiente. Recibí una sorpresa con la noticia del Sr. Mendez de que Gallardo habia salvado la vida i otra sorpresa recordando que el Sr. Castro no dijo nada en su proceso respecto de esto, i que aunque despues del proceso el Sr. Castro i yo tuvimos amistad i platicamos algunas veces, nunca me comunicó dicho extraordinario suceso. Los SS. Barron, los SS. Castañón i otros muchos vecinos de Tepic i de Zacatecas, poblaciones de que el Sr. Castro habia sido Cura, hacian elogios de las virtudes religiosas i cívicas del mismo Sr. i el solo caso presente revela tres de sus virtudes: 1.ª la delicada prudencia con que ocultó a Gallardo; 2.ª su caridad, semejante a la del Samaritano del Evangelio, con que procuró su salud i su vida; i 3.ª, su nobleza de alma, con que sufrió la prision i el proceso i la lesion en su honor i en su fama, consiguiendo al mismo proceso, sin revelar que por sus cuidados vivia Gallardo, conociendo que en medio de la tempestad de las pasiones políticas de la época, el mismo Gallardo mui probablemente seria de nuevo aprehendido i muerto. I si yo, apoyado en los honoríficos antecedentes del Sr. Castro i en que el proceso no arrojaba ningun indicio de complicidad, hice elogios de dicho párroco i pedí su absolucion, ¿qué habria dicho si hubiera sabido que en lugar de complicidad en el se suponía un asesinato el Sr. Castro habia ejercitado la caridad evangélica salvando a Gallardo?

constitucionalistas formaron un batallon al que pusieron el 1858 nombre de "Herrera y Cairo."

Mayo, 26. Urbano Tovar dejó de ser Gobernador del Departamento de Jalisco, i comenzó a serlo el general Francisco Garcia Casanova.

Mayo, 27. El abogado general constitucionalista nuevoleonense Miguel Blanco se apoderó en San Juan de los Lagos de mas de 100,000 pesos que estaban enterrados bajo el camarín del Santuario de nuestra Señora (1).

Mayo, 30. Entrada de Osollo en San Luis Potosí.

Junio, 12. Fusilamiento del Comandante Militar de Colima, Teniente Coronel del 4.º batallon de linea, Ignacio Martinez, sentenciado a la pena capital por delito de infidencia. Martinez dirigió una carta a Miramon cuando iba a darse la batalla de Atenquique, poniéndose a sus órdenes con la fuerza que mandaba en Colima: la carta fué interceptada por los liberales, i el culpable, convicto i confeso, sufrió con valor la ejecucion.

En sustitucion de Martinez fué nombrado Gobernador del Estado el Lic. Miguel Contreras Medellin.

Junio, 13. Santos Degollado i sus subalternos Pedro Ogon, Cruz-Aedo i otros jefes, atacaron sin éxito a Guadalajara.

Junio, 18. Osollo murió de fiebre en San Luis Potosí, auxiliado por el Sr. Obispo Barajas.

Junio, 30. Toma de San Luis Potosí por Zuázua i sus subalternos Aramberri i Naranjo, i destierro del Sr. Barajas a Piedras Negras.

Julio, 2. Accion de la barranca de Atenquique en el municipio de Ciudad Guzman, entre Degollado i sus subalternos Miguel Blanco i Leandro Valle, i Miramon i su subalterno Velez, en la que quedó indecisa la victoria.

Julio, 7. Toma de Durango por el general constitucionalista Esteban Coronado, Gobernador del Estado (nativo de Chihuahua).

Julio. Manifiesto de Comonfort en Nueva York, en el

(1) D. Concepcion Toral, primo mio i primo del capellan mayor de dicho Santuario, me refirió que el entierro del dinero se hizo secretamente por el mismo Sr. Toral, el capellan mayor i un albañil.

1858 que dijo: "La obra del Congreso salió por fin á luz y se vió que no era la que el pais queria y necesitaba. Aquella Constitucion, que debia ser iris de paz y fuente de salud, que debia resolver todas las cuestiones y acabar con todos los disturbios, iba á suscitar una de las mayores tormentas que jamas han afligido á México... Su observancia era imposible su impopularidad era un hecho palpable; el gobierno que ligara su suerte con ella era un gobierno perdido... El Plan de Ayutla, que era la ley de mi gobierno y el título de mi autoridad, no me confería la facultad de rechazar aquel código; me ordenaba simplemente aceptarle y publicarle."

Julio. Muerte de Valentin Gomez Farias en la capital de México a los 77 años.

Agosto, 2. Supresion de la Congregacion del Oratorio de San Felipe Neri de Guadalajara, por los Gobernadores de la Mitra canónigo Casiano Espinosa i Cura del Sagrario Jesus Ortiz (muy liberal), con autoridad del Obispo de la diócesis, i este Sr. con autoridad del Papa (1).

[1] Siendo prepósito de dicha Congregacion el canónigo, Doctor i literato José Manuel Covarrubias, recibió en ella a dos estudiantes pobres que se llamaban José Ana Bonilla i Andres Rivera; algun tiempo despues entró Juan N. Suarez en la Congregacion, i los tres expulsaron de ella al Dr. Covarrubias, quien tenia cerca de 80 años e imprimió un opúsculo que intituló "Expulsion de Cobarrubias, publicada por el mismo," en el cual puso de oro i azul a sus ex-hermanos i concluyó con esta décima.

Dos cometas muy opacos,  
Errantes en su camino,  
Sin meditado destino,  
De luz y firmeza flacos,  
A casa del sol entraron,  
Con luz de este astro alumbraron,  
Creyéndose luces puras,  
Invariables y seguras.  
De su casa al Sol echaron  
Y ellos se hallaron á oscuras.

De Bonilla y Rivera quede esta historia  
Para perpetua futura memoria.

Pasando mas años i siendo prepósito Rivera, lo expulsaron de la Congregacion Bonilla, Suarez i José M. Rios. Con este motivo se siguió un ruidoso pleito judicial entre Rivera i los otros, que duró muchísimos años i llegó a Roma, hasta que el dia 2 de agosto de 1858, a las siete de la mañana, cuando menos lo pensaban los felipenses, se presentó en el Oratorio el canónigo Rafael H. Tovar (hermano del ex-Gobernador del Departamento), comisionado por los Gobernadores de la Mitra, con sus subalternos los presbíteros D. Rafael S. Camacho (actual Obispo de Querétaro), D. Guadalupe Garcia (actual Chantre de Guadalajara), D. Gabino Gutierrez i D. Justo Ramirez. Reunió a todos los felipenses, que lo eran a la sazón Bonilla, Suarez, Rios

Agosto, 17. Pronunciamiento del general Plácido Vega en 1858 el Fuerte por la Constitucion de 1857 (1).

Agosto, 25. Toma de Tampico por el coronel constitucionalista José M. Caravajal.

Agosto. Muerte del célebre conspirador de Querétaro Epigmenio Gonzalez, a la edad de mas de 80 años, en Guadalajara. Al morir no quiso confesarse por lo que su cadaver fué sepultado en el patio de los excomulgados, en el hospital de Belem. En 1891 fueron exhumados los despojos mortales del célebre insurgente, i se le hicieron solemnes honras fúnebres.

Septiembre, 21. Accion de Cuevitas (cerca de Techaluta en el Estado de Jalisco), ganada por Degollado a Casanova.

Septiembre, 23. Epitacio Huerta, Gobernador de Michoacan, de acuerdo con el general Blanco i por medio del general Porfirio Perez de Leon, se apoderó de las alhajas de la catedral de Morelia, que importaron medio millon de pesos (2).

Septiembre, 26. Principios del sitio de Guadalajara por Degollado (3).

Septiembre, 29. Batalla de Ahualulco de Pinos, ganada por Miramon i sus subalternos Marquez, Mejia, Marcelino

Nicolas Barragan i Rivera (a quien mandó llamar el Sr. Tovar, por que como expulso vivia fuera del Oratorio, desde un día que encontró la puerta de su celda tapada con una pared de adobes), les leyó el oficio de los Gobernadores, en el que con autoridad del Papa, ordenaban la supresion de la Congregacion del Oratorio de San Felipe Neri de Guadalajara, i que en consecuencia entregasen inmediatamente todas las cosas pertenecientes al convento, i dentro de dos dias dejasen el hábito i saliesen de la casa. I diciendo i haciendo, los felipenses se fueron luego a entregar al Sr. Ramirez los vasos sagrados i demas cosas pertenecientes a la iglesia, al Sr. Camacho la biblioteca, al Sr. Gutierrez el archivo (i no sé si el dinero), i al Sr. Garcia no recuerdo qué; i a los pocos dias dejaron el hábito i la casa. De manera que, la exclaustracion de los felipenses de Guadalajara no fué obra de la autoridad civil, sino de la cuña del propio palo. Vive el padre Barragan que al tiempo de la supresion de la Congregacion hacia poco que habia entrado en ella i siempre ha sido un angel.

Me he detenido en esta nota narrando los sucesos anteriores, por que consta en la historia como comenzó la Congregacion del Oratorio de San Felipe Neri de Guadalajara, su fundacion, i consta tambien la construccion de su magnífico templo en 1816, pero no consta como acabó, pues no recuerdo que en algun papel público se hayan referido los mencionados sucesos.

(1) El Fuerte es una villa situada en la margen del rio del Fuerte, el cual es el límite entre los Estados de Sinaloa i Sonora. Dicha villa dista 26 leguas de Alamos.

(2) La plata del coro i de la crujia, los vasos sagrados, las lámparas, alhajas que adornaban las imágenes de los Santos etc. Solo la plata fundida fueron 103 quintales, 1 arroba, 29 libras. (Zamacois, Historia de México, tomo 15, pág. 71). Se salvó el ostensorio o custodia, que es la mas hermosa de las de la República.

(3) Poco antes del sitio salió de Guadalajara el Sr. Obispo Espinosa a hacer la visita de la costa S. O. de la diócesis, i no volvió hasta que Guadalajara estaba ocupada por los conservadores,

1858 Cobos, Francisco Velez i Luis Perez Gomez, a Vidaurri i sus subalternos Zuázua, Aramberri i coronel Naranjo. Llamo a este hecho *batalla* i no *accion*, por que fué mui notable, pues en el ejército de Vidaurri hubo 672 muertos, 96 prisioneros i la pérdida de 23 piezas de artilleria, 13 carros con municiones, 113 carros de transporte, 1,163 rifles i carabinas Minie, 12233 proyectiles i un número considerable de lanzas i otros útiles de guerra; i en el ejército de Miramon hubo 143 muertos i 201 heridos.

Septiembre, 30. Entrada de Miramon en San Luis Potosí.

Octubre, 4. El general constitucionalista José Silverio Nuñez fué herido mortalmente en la plazuela de Santo Domingo de Guadalajara i murió a pocas horas.

Octubre, 24. Ocupacion de Zacatecas por Marquez.

Octubre, 27. Accion de la Noria (Estado de Sinaloa), ganada por el general constitucionalista Jesus Garcia Morales al general conservador Manuel Arteaga (1).

Octubre, 27 a las 10 de la noche. El ejército de Degollado mediante haber hecho volar dos fortines por medio de minas, penetró hasta la plaza principal i ocupó el palacio de gobierno, la catedral i todos los edificios importantes de Guadalajara, a excepcion de la torre i convento de San Francisco, último baluarte de Blancarte (2).

Octubre, 28. Ocupacion de Guadalalajara por Degollado en

(1) Buelna, "Breves Apuntes", pág. 7

(2) Esa noche se ocultaron i en los días siguientes salieron disfrazados de Guadalajara bastantes conservadores, de los que citaré los siguientes. Casanova se ocultó en la casa del arquitecto Señor Don Manuel Gomez Ibarra i se salvó bajo el sofá, en que se sentaron las hijas del dueño de la casa cuando algunos jefes entraron en la sala en busca de él mismo. El canónigo Rafael H. Tovar, a pesar de ser anciano, caminó a pié desde Guadalajara hasta el rancho de Aguablanca, en el municipio de Tepatitlan, en donde lo recibió i ocultó el dueño de dicho rancho presbítero Juan B. Romero. El coronel Remigio Tovar (vive), sobrino del anterior, i el presbítero Gabino Gutierrez se ocultaron en la casa del presbítero José M. Rojas Vertiz, capellan de Jesus Maria. El prior del Carmen Fray Joaquin de San Alberto, buscado con mucho empeño por los jefes del batallon "Herrera y Cairo" se fué a ocultar en la barranca del pueblo de Itzcatlan, en el municipio de Zapopan, en donde el presbítero Ferreolo Velasco (que vive en Ojuelos) le proporcionó un caballo i un mozo a caballo, que lo condujo por veredas ocultas hasta Querétaro. El joven capitán Manuel Orellana [hoi general de Brigada] se ocultó en una pieza de la casa del mencionado Sr. Gomez Ibarra, en la cual pieza se salvó tambien mi libreria. Pocos días antes de la toma de la plaza fué asesinado en su casa el notario público Luis G. Arreola, que era de los conservadores notables i hermano del Sr. Lic. Miguel I. Arreola, que vive en esta ciudad de Lagos.

virtud de capitulacion entre él i Blancarte, quien fué arres- 1858 tado en su casa. Los principales que atacaron la plaza fueron el general en jefe Degollado, los generales Esteban Coronado, Leandro Valle, José Silverio Nuñez i Pedro Ogazon, los coroneles Cruz-Aedo, Refugio Gonzalez, Iniestra, Contreras Medellin, Cirilo Maciel i Antonio Rojas i el bandido comandante norteamericano Cheisman; i los principales que la defendieron fueron el general en jefe Casanova, el general Blancarte, el coronel Tovar i los teniente coroneles Piélagos i Monayo (1).

Octubre, 29. Piélagos i Monayo fueron ahorcados, aquél del balcon principal del obispado i este en la plaza de armas.

Octubre, 30. Antonio Rojas se metió en la casa de Blancarte, lo asesinó diciendo: "No cambiamos el pescuezo por indulgencias," e inmediatamente se salió de Guadalajara con su tropa hácia el Sur de Jalisco. Degollado dió un decreto poniendo a Rojas fuera de la ley (2).

(1) Ese día a las 7 de la mañana Antonio Rojas se metió en la casa del abogado Felipe Rodriguez que era de los conservadores principales, i lo asesinó. El Gobernador de la Mitra canónigo Ignacio M. Guerra [después Obispo de Zacatecas] i los SS. Agustin i Felipe de la Rosa fueron arrestados en Belem e insultados. Rojas le dió un golpe en la cabeza con el canto de la espada al canónigo Ignacio Cueva, i lo obligó a entregarle la cantidad de mil i pico de pesos por vía de multa. El presbítero Rojas Vertiz fué aprehendido e insultado, i se le impuso una multa de 200 pesos, que no recuerdo si pagó. Esa mañana estaba yo de codos en una ventana de la calle de Jesus Maria mirando todo lo que pasaba, a la sazón que dicha calle estaba llena con el batallon "Herrera y Cairo," i habiéndosele dicho al coronel Maciel (médico que vivia en la Barca) que allí estaba un Padre, me aprehendió e insultó: en la misma mañana me libértó Miguel Cruz-Aedo. Este hecho relativo a mí i otros muchos sucesos se refieren en el opúsculo intitulado "D. Santos Degollado considerado como Gobernador de Jalisco y como General en jefe de las fuerzas que sitiaron á Guadalajara," que aunque se imprimió anónimo, se atribuyó al presbítero German A. Villalvazo, prosecretario del Sr. Obispo, por lo cual cuando las fuerzas liberales volvieron a ocupar a Guadalajara, el Sr. Villalvazo huyó i se fué a ocultar en la sierra de Santa Gertrudis, en el municipio de Autlan de la Grana, juntamente con el presbítero Gabino Gutierrez: este Sr. fué aprehendido en dicha sierra, conducido a Guadalajara preso algunos meses en la penitenciaria, procesado i fusilado, i el Sr. Villalvazo se fugó i salvó i muchos años después murió en San Cristobal Las Casas, siendo Obispo de Chiapas.

(2) Antonio Rojas ha sido el bandido mas notable de los que ha habido en México desde 1821 hasta hoi. Tengo su fe de bautismo que me regaló el Cura de Tepatitlan Luis G. Saldaña, con su firma, el sello de la parroquia i demas formalidades, i por ella consta que Rojas nació en el rancho del buei a la falda del Cerro gordo, en el municipio de Tepatitlan el día 10 de mayo de 1818, i en ella se dice que era "español", es decir que no era indio ni de la raza negra, sino criollo. Conocí a Rojas en la memorable mañana del 28 de octubre: era alto, fornido, de ojos negros i grandes, la cara poblada de barba i el semblante feroz i terrible cuando se enojaba i nada antipático cuando estaba contento i se chanceaba, como lo estaba en la mañana referida, por las grandes riquezas en oro, plata i alhajas que se habian encontrado en el in-

1858 Noviembre, 1.º Ocupacion de Mazatlan por Garcia Morales.

Noviembre, 6. Entrada solemne del Sr. Obispo Barajas en San Luis Potosí.

Diciembre, 14. Accion de San Miguel, rancho distante una legua de Pontzitan, ganada por Miramon i sus subalternos Marquez i Marcelino Cobos a Degollado i sus subalternos Ogazon, Cruz-Aedo i Contreras Medellin. El mismo dia entraron Miramon i Marquez a Guadalajara, i el mismo dia Marquez comenzó a ser Gobernador del Departamento de Jalisco.

Diciembre, 16. Por orden de Zuloaga fueron extraidas de la casa del Ministro de los Estados Unidos en Tacubaya 46 barras de plata, enterradas á 5 varas de profundidad, procedentes de la plata de la catedral de Morelia. Se valuaron dichas barras en 70,000 pesos. El acto fué autorizado por notario público.

Diciembre, 23. Plan de Navidad, o sea pronunciamiento del general Miguel María Echeagaray en Ayotla (Estado de Veracruz), proclamando que se destituyese a Zuloaga por inepto i se nombrase Presidente de la República a Miramon.

Diciembre, 24. Pronunciamiento del general Manuel Robles Pezuela en la capital de México, secundando el Plan de Navidad. Zuloaga se retiró a la vida privada i Robles Pezuela fungió de Presidente mientras Miramon iba a tomar posesion de la Presidencia.

Diciembre, 26. Accion de San Joaquin, rancheria distante 5 leguas de Colima, ganada por Miramon a Degollado. [1]

terior del convento de Jesus Maria, depositadas por los ricos de Guadalajara en razon de la seguridad que hasta alli habían prestado los conventos de monjas.

(1) Uno de los muchos prisioneros que hizo Miramon fué Daniel Larios, secretario de Degollado, joven abogado, vecino de Lagos, que fué luego fusilado por Miramon. Pocos dias despues Antonio Rojas mató a puñaladas a Manuel Rocha, juez de letras de Colima, i a José Rubio, vecino notable de la misma ciudad, que se dirigian al lugar de su residencia desde que supieron que Miramon habia ganado la accion de San Joaquin. Este hecho pasó cerca de Santa Ana Acatlan.

# 1859

Enero, 2. Conforme al Plan de Navidad, una Junta de Notables en la capital de México, nombró Presidente a Miramon.

Enero, 10. Voló gran parte del Palacio de gobierno de Guadalajara, a consecuencia de haberse incendiado el parque por casualidad. Miramon i Marquez que estaban dentro, salieron ilesos, descolgándose por un balcon por medio de sogas. Miramon marchó luego a México.

Enero, 24. Miramon renunció la Presidencia y restituyó en ella a Zuloaga.

Enero, 31. Decreto de Zuloaga nombrando a Miramon Presidente de la República sustituto, cargo que este aceptó.

Enero. Se celebraron honras fúnebres al general José M. Blancarte en el templo del Hospital de Belem de Guadalajara, con asistencia del Gobernador Woll i de otras muchas autoridades públicas. [1]

Febrero, 16. Decreto draconiano de Marquez. Artículos más notables:—1.º Serán considerados como enemigos del orden y tranquilidad pública, los que viertan especies DE CUALQUIERA CLASE QUE SEAN, respecto de las gavillas de constitucionalistas ó bandidos y sus amagos sobre las poblaciones, así como tambien los que atribuyan al Superior Gobierno del Departamento ó Supremo de la Nacion, órdenes ó providencias que no hayan dictado ni ejecutado, ó que se ocupen de interpretar, explicar ó COMENTAR las que efectivamente hayan tenido caso.—Art. 2º Los comprendidos

(1) El orador, que fué Fray Ignacio de J. Cabrera, tomó por texto estas palabras de San Pablo: *Omnibus omnia factus sum, ut omnes facerem salvos*: "Me he hecho todo para todos, para hacer salvos á todos," aplicándolas a Blancarte. ¿1 podrá darse mayor gerundiada? En el cuerpo del Sermon (que he leído impreso), se propuso probar largamente que Blancarte habia sido semejante a Moises!, i dijo un atajo de disparates. I por haber hecho en dicho sermon los constitucionalistas el papel de filisteos, i por otros hechos del Padre Cabrera, a fines de 1860, a poco tiempo que se restableció el gobierno constitucional en Guadalajara, fué desterrado a los Estados Unidos i vivió allá una temporada. Con frecuencia leia yo en los periódicos de Guadalajara artículos de gaceta como este: "En la funcion H. va a predicar el famoso orador Fray Ignacio de J. Cabrera," i me admiraba, por que le oi predicar varias veces i he leído bastantes de sus sermones, i siempre fué un gerundio.